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Cuerpo Urbano de Seguridad: 
los agentes ya patrullan

las calles de la ciudad 

Aumenta el boleto y 
los colectivos urbanos

recorrerán menos horas 

Dengue en San 
Francisco: varios 
casos por un brote 
que se anticipó

Su historia se volvió viral luego de que publicara en Facebook que le demoraban la 
entrega de la medicación oncológica que necesita para continuar con la quimioterapia. 
Y pudo hallar solidaridad en la gente. PÁG. 2 a 4

Laura cuenta los días: es paciente 
oncológica y espera su medicación 
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Laura Repiso (50) atra-
viesa una dura lucha 
contra un cáncer de 

mama y, por si fuera poco, 
tiene que lidiar con la falta de 
medicación para su tratamien-
to. Su historia se volvió viral 
luego de que publicara en 
Facebook que le demoraban 
la entrega de la medicación 
oncológica que necesitaba 
para continuar con la quimio-
terapia. 

Su posteo en redes generó 
que muchísima gente se so-
lidarizara con ella, pero tam-
bién que se conocieran los 
casos de otros pacientes que 
atraviesan la misma problemá-
tica. Por suerte, Laura se pudo 
encontrar con muchas perso-
nas solidarias que le donaron 
ampollas que ella necesitaba, 
sin embargo, otros todavía 
aguardan sin respuestas. 

En diálogo con El Periódico, 
la mujer contó los avatares que 
todavía atraviesa, aunque gra-

pero a la par necesitó de sesio-
nes de quimioterapia.

“Me realizaron una ope-
ración con conservación de 
mamas, así que me sacaron 
solamente el tumor y 12 
ganglios, pero 10 tenían me-
tástasis. Así que iba a necesi-
tar quimio”, explicó. 

“Es así para los que transita-
mos esta enfermedad, cada vez 
que vas al médico es un duelo 
cada diagnóstico negativo. Des-
pués al otro día te levantás y la 
seguís luchando, pero no es fá-
cil el proceso”, contó la mujer.

 
Otro golpe de la realidad

Laura comenzó con sus prime-
ras sesiones de quimioterapias 
el 24 de noviembre del año 
pasado en el servicio de On-

cología del Hospital Iturras-
pe, tenía que afrontar cuatro 
ciclos de tratamiento cada 21 
días, según explicó. 

Sin embargo, en enero y fe-
brero comenzaron las compli-
caciones con la llegada de su 
medicación. “Tenemos un or-
ganismo que provee el medica-
mento a los pacientes oncológi-
cos sin obra social, Siafa, donde 

ESCRIBEN: OSCAR ROMERO
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Laura le pelea al cáncer y a la falta de 
medicación: su historia se volvió viral

La mujer publicó en su Facebook que no estaba recibiendo su 
droga que necesita para sus sesiones de quimioterapia. Su pos-
teo se viralizó y permitió que la comunidad conociera lo que 
viven muchos enfermos oncológicos de la ciudad y la región. 

cias a los cientos de mensajes 
que recibió se esperanza por 
una posible solución. 

 
El duro golpe 
del diagnóstico 

La batalla contra el cáncer co-
menzó en junio de 2023, cuan-
do se descubrió un nódulo en 
su mama derecha. “Desde los 
35 años me hago controles, 
pero en 2022 falleció mi papá, 
después empecé a trabajar y eso 
hizo que ese año no me haga el 
control. A fines de junio 2023, 
me molestaban los brazos y me 
descubrí una dureza. La llamé 
a mi hija más grande y le mos-
tré, así que al otro día con todo 
el miedo del mundo fui al mé-
dico y así empezaron todos los 
estudios. Como se iba demo-

rando los resultados en el Hos-
pital, me fui a Córdoba a un 
particular y antes que finalice 
agosto ya tenía el diagnóstico: 
carcinoma invasor modera-
damente diferenciado de tipo 
ductal”, recordó.

“Con mi familia -su marido 
Marcos y sus tres hijos, Sabri-
na (26), Ana Paula (15) y Lucas 
(14)-, veníamos de muchas ca-
chetadas que nos estaba dando 
la vida. Fue muy difícil el diag-
nóstico, muy duro contarles a 
los mis hijos. Cuando el doctor 
me lo dijo, se me cayó el mun-
do. Pero siempre digo que mis 
chicos fueron y son más valien-
tes que yo, porque en todo el 
proceso estuvieron a mi lado”.   

Tras el diagnóstico de cán-
cer, Laura se sometió a una 
cirugía en septiembre de 2023, 

El enfermo de 
cáncer no tiene 

los mismos 
tiempos que 
una persona 

saludable, no 
puede esperar.
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generalmente mando un men-
saje con mi DNI solicitando mi 
droga y que contestaba rápida-
mente. Pero en enero empeza-
ron los problemas”, aseguró. 

A pesar de los insistentes pe-
didos, no recibía respuestas del 
organismo. “Cuando la doctora 
me dijo que el 29 de febrero me 
tocaba arrancar otro ciclo, volví 
a hacer mi pedido y nunca me 
contestaron. El miércoles 28, 
un día antes de que me hagan 
la quimio, las chicas de oncolo-
gía del hospital me dijeron que 
vaya lo mismo, que iban a ver 
que cómo hacíamos. Fui y me 
dijeron que quedaba una sola 
ampolla de mi medicación y 
que me la iban a prestar hasta 
que llegue la mía, para no cor-
tar el tratamiento”, recordó.

Ese día Laura realizó su se-
sión de quimioterapia con una 
droga prestada, pero quedó im-
pactada al ver que una mujer de 

LAURA LE PELEA AL CÁNCER Y 
A LA FALTA DE MEDICACIÓN: SU 

HISTORIA SE VOLVIÓ VIRAL
( continúa en página 4 )

"Estamos muy 
vulnerables con 
la enfermedad 
y que no llegue 
la medicación, 
pensás que a 

nadie le importa". # Laura se aferra
a Dios y confía en

que puede curarse 
por eso cuenta los 

días de tratamiento
que faltan. 

Laura quiso hacer 
una mención espe-
cial a la “excelente” 
atención del servi-

cio de Oncología del 
Hospital Iturraspe, 
sus enfermeras y 

doctores: “No tengo 
más que palabras 

de agradecimiento, 
desde el primer día 
me han tratado de 
la mejor manera 
y nunca tuve que 
poner un peso.

Laura
Repiso
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LAURA LE PELEA AL CÁNCER Y 
A LA FALTA DE MEDICACIÓN: SU 

HISTORIA SE VOLVIÓ VIRAL
( viene de página 3 )

Desde la Liga Argentina 
de Lucha contra el Cáncer 
(Lalcec) en San Francisco 
mostraron su preocupación 
ante la grave situación que 
atraviesan los pacientes on-
cológicos debido a la falta de 
medicamentos para sus trata-
mientos.

"Sabemos que son muchas 
las personas enfermas que no 
están recibiendo su medica-
mento, incluso aquellas que 
cuentan con PAMI y Apross, 
que directamente los hacen 
esperar muchísimo o ni les 
mandan", afirmaron desde la 
institución ante la consulta 
de este medio.

"Hemos conocido casos de 
pacientes que van a realizar 
sus quimioterapias a sanato-
rios o al Hospital y se han 
tenido que volver a sus casas 

porque no tenían sus drogas", 
agregaron. 

La falta de medicamentos 
también afecta a la propia Lal-
cec, que se ve desbordada por 
la demanda de pacientes que 
buscan alternativas: "Nos esta-
mos quedando sin medicación 
para prestar porque hemos en-
tregado muchísimo y no tene-
mos devolución. La gente no 
puede pagarlas", explicaron.

Y luego revelaron: "Son 
pocos los casos que pueden 
pagar de 80 a 100 mil pesos 
por su droga, que encima no 
es para una sola vez, sino 
que son para tratamientos 
prolongados. Llegamos a un 
punto que tampoco la gente 
no tiene más para donar. La 
situación está complicada y 
el futuro es incierto", subra-
yaron.

El secretario de Niñez, Ado-
lescencia y Familia, Pablo 
de la Torre, dependiente del 
Ministerio de Capital Hu-
mano, decidió suspender las 
acciones de la Dirección de 
Asistencia Directa por Si-
tuaciones Especiales (Dad-

se), programa que ayuda a 
quienes carecen de cobertura 
de salud con medicamentos 
oncológicos, enfermedades 
crónicas discapacitantes y pa-
tologías agudas urgentes.

"La Dadse permanecerá mo-
mentáneamente cerrada por 

readecuación en los sistemas 
y procedimientos", había co-
municado el organismo. La 
disposición firmada por De la 
Torre dejó en pausa el progra-
ma a cargo de atender casos de 
urgencia en personas vulnera-
bles. 

Preocupación en Lalcec
San Francisco

Disposición del Gobierno nacional

una localidad cercana tenía que 
volverse sin poder realizar su tra-
tamiento y con la intranquilidad 
de no saber si tendría su medica-
mento la semana siguiente. 

La publicación

Ante la desesperación y la in-
certidumbre, Laura decidió 
compartir su caso en Facebook. 
“Hoy es por mí y por miles”, publi-
có en su perfil el pasado 29 de 
febrero: “Yo tendría que estar en 
mi casa descansando -continúa-, re-
poniéndome de las quimios, tuve la 
primera de un segundo ciclo de 12 
quimios (la cual pude hacer porque 
me prestaron la droga), y en lugar 
de eso, esta tarde tengo que salir a 
mendigar mis drogas, que alguien me 

preste, porque la semana que viene ya 
no hay más para prestarme… Ya sé 
que pueden pensar que me las compre, 
gente las drogas oncológicas cuestan 
mucho dinero y no es una vez, son 12 
sesiones, más una droga cada 21 días 
durante un año. La salud es un DE-
RECHO, los pacientes oncológicos 
no podemos esperar, queremos pasar 
el tratamiento lo más rápido y tran-
quilo posible, solamente escribo para 
visibilizar lo que nos está pasando, 
estamos en el medio de una disputa 
sin sentido y nadie nos da respuestas”.

Su posteo se viralizó rápi-
damente y generó una ola de 
apoyo y solidaridad. “Publicar 
lo que me pasaba sirvió para 
que se conozca lo que estamos 
pasando muchos pacientes on-
cológicos. Hay gente que tiene 
mutual que me escribió y que 
también están teniendo proble-
mas que no les están llegando 
sus drogas; igual que una seño-
ra con PAMI. Si yo me hubiera 
quedado, estaría todavía espe-

SOCIEDAD

rando y el viernes -por ayer- 
tengo que hacerme otra quimio 
y no sabía si iba a tener mi dro-
ga”, aseguró Repiso. 

Pese a lo dramático de su situa-
ción, Laura se mostró agradecida 
con la comunidad porque afirma 
que la sorprendió con sus mensa-
jes, oraciones y donaciones. 

“Gente que ni conozco me 
escribió para ofrecerme las 
drogas de un familiar, muchas 
que voy a llevar al hospital para 
otros pacientes que las necesi-
ten. Estoy más que agradecida 
y sorprendida”, remarcó. 

Y gracias a la visibilización 
de su caso, recibió la donación 
de dos ampollas de la medica-
ción que necesitaba por parte 
de Alejandra, que se enteró de 
su caso a través de las redes. 
“Las próximas dos quimios 
las voy a hacer con esta droga 
donada”, dijo agradecida. 

Sin embargo, expresó su pre-
ocupación por su futuro y el de 

otros enfermos: “Los pacientes 
oncológicos sumado a que esta-
mos atravesando esta enferme-
dad, con todo lo difícil que es 
para uno y para la familia, no 
podemos estar preocupados o 
pendientes si nuestra medica-
ción va a llegar, ninguna perso-
na debería pasar por esa incerti-

dumbre, la salud es un derecho. 
El enfermo de cáncer no tiene 
los mismos tiempos que una 
persona saludable, nosotros y 
nuestros tratamientos no pue-
den esperar, es mi lucha y la de 
todos los pacientes oncológicos 
que la medicación llegue en 
tiempo y forma", reclamó. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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LA CRISIS LLEVARÍA MÁS 
ESTUDIANTES AL PAICOR EN 

BUSCA DE UN PLATO DE COMIDA
( continúa en página 6 )

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

La crisis llevaría más estudiantes al Paicor 
en busca de un plato de comida

El ministro de Educa-
ción de la Provincia 
de Córdoba, Horacio 

Ferreyra, declaró en la sema-
na que existe un aumento 
en la demanda del servicio 
que presta el programa ali-
mentario escolar Paicor. Y 
si bien no hay cifras confir-
madas al momento, en San 
Francisco hay quienes ya 
sostienen que habrá un in-
cremento en sintonía con lo 
que manifestó el funcionario. 

El programa creado en 1984 
durante la gobernación de 
Eduardo César Angeloz, y 
que cumple 40 años de perma-
nencia, pretende dar respuesta 
a la emergencia alimentaria 
que amenaza a los hogares en 
situación de pobreza, convir-

SOCIEDAD

tiéndose en vital para muchas 
familias.

Este 2024 tiene la particula-
ridad de que las inscripciones 

de los estudiantes al Paicor 
se realizan a través de un for-
mulario único de postulantes 
por medio de la plataforma 
Ciudadano Digital, donde se 

completa una encuesta socio 
económica del grupo familiar. 

Mientras tanto, en este mes 
de marzo las escuelas se basan 

en el padrón de noviembre del 
2023, esperando los nuevos 
datos que, indicaron desde al-
gunos colegios, vendrá con un 
incremento en la lista desde 
abril. 

Más chicos y chicas 

En escuelas de San Francis-
co con Paicor, primarias y 
secundarias, que consultó El 
Periódico, entre el 60 y el 80 
por ciento de los estudiantes 
están inscriptos a este progra-
ma. 

Azucena Sánchez, inspecto-
ra del nivel primario, explicó 
que actualmente hay postula-
ciones de chicos que el progra-
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LA CRISIS LLEVARÍA MÁS
ESTUDIANTES AL PAICOR EN 

BUSCA DE UN PLATO DE COMIDA
( viene de página 5 )
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Preinscripciones para cursos en Tecnoteca

Somos Viento pone en marcha sus talleres

La Municipalidad, a través de la Secretaría de Innova-
ción, informó que se encuentran abiertas las preinscrip-
ciones para los Cursos y Talleres 2024 que dictarán en 
Tecnoteca. Se dictarán de manera gratuita para niños, jó-
venes y adultos, con cupos limitados. Las inscripciones se 
realizarán completando el siguiente formulario, entrando a 
la página web: https://forms.gle/2phVdqTSN4xHmY3BA. 

Los cursos y talleres disponibles son: Electricidad y Mag-
netismo (de 4 a 7 años); Robótica Educativa I (de 5 a 6 
años); Robótica Educativa II (de 7 a 9 años); Robótica Edu-
cativa III (de 10 a 12 años); FC 24 Básico (10 años en ade-
lante); Impresión 3D Básico (16 años en adelante); Impre-
sión 3D Intermedio (16 años en adelante); Fotografía con 
celular (16 años en adelante); ABC de los Oculus Quest (16 
años en adelante); Informática Básica (adultos mayores). 

Por más información consultar las redes de TecnotecaSF.

El espacio cultural y biblioteca popular Somos Viento 
(Avenida Juan de Garay y Brasil) pone en marcha sus 
talleres literarios, de entrenamiento teatral y arte, para 
diferentes edades.

Los talleres literarios tienen propuestas para los más pe-
queños, para los adolescentes y para los adultos. Para ma-
yor información o inscripciones, las personas interesadas 
pueden llamar al teléfono 3564 61 3547.

Asimismo, el taller de arte "Había una vez" abre sus puer-
tas por cuarto año consecutivo. También se desarrolla un ta-
ller de entrenamiento teatral que se dicta los jueves a las 20.

ma luego califica para obtener 
el beneficio: “Aún no tenemos 
las cifras actuales y en princi-
pio estamos manejando las ra-
ciones del año pasado”, desta-
có, y aclaró que hubo familias 
que plantearon la solicitud de 
cambio de escuela para po-
der tener este beneficio. 

En San Francisco son diez 
escuelas del nivel primario 
que tienen Paicor, de un to-
tal de 15. Actualmente se en-
tregan 1174 raciones, cifra 
que probablemente –recono-
ció Sánchez- aumente en los 
próximos días.

María de los Ángeles 
Vergnano, directora del Ipem 
96 “Profesor Pascual Bailón 
Sosa”, contó que en la insti-
tución siempre contaron con 
un promedio del 60 por ciento 
de estudiantes empadronados 
a Paicor –hoy unos 170 de un 
total de 292 alumnos- el cual 

cree que aumentará un 20 por 
ciento más este 2024, debido a 
la crisis económica. 

“Este año nos pasó que mu-
chos papás vienen y preguntan 
por la comida, por los útiles 
(entrega a mitad de año Pai-
cor). Este mes vienen a co-
mer todos los del año pasado, 
mientras se hace el reempa-
dronamiento. Tengo entendido 
que muchas familias lo están 
haciendo por primera vez, hay 
papás preocupados y creo que 
habrá un aumento en la lis-

ta, por lo menos llegará al 
80 por ciento”, destacó.  

La directora del estableci-
miento mencionó que los chi-
cos que concurren al turno ma-
ñana están yendo a desayunar 
y a almorzar, mientras que los 
de la tarde, que tienen la me-
rienda, van un rato antes para 
poder tener el almuerzo. “Hay 
una necesidad grande por la 
situación económica que todos 
estamos pasando, aun aquellos 
que tenemos un sueldo”, seña-
ló Vergnano.
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Transporte urbano: horario más corto 
y boleto más caro para hacerle frente 

a la quita del subsidio nacional 

Ante la quita de subsidios 
del Gobierno nacional 
en lo que respecta al 

transporte urbano de pasaje-
ros, la Municipalidad decidió 
acortar la franja horaria en 
que funcionan los colectivos y 
además anunció un aumento 
en el precio del boleto.

El secretario de Movilidad 
Urbana, Nelson Carrizo, jun-
to al director de Transporte del 
municipio, Ariel Frank, die-

POLÍTICA

ron detalles de lo que se resol-
vió tras dos meses sin el sub-
sidio nacional que significaba 
el 40 por ciento del total del 
servicio. En números, cada 
mes llegaban 12 millones de 
pesos. 

Asimismo, indicaron que pese 
a las adecuaciones seguirán 
garantizando el boleto gratui-
to para los estudiantes y, sobre 
todo, el recorrido para los es-
tudiantes del Ipea 222, colegio 
ubicado en Plaza San Francisco. 

El horario ahora en donde 
se seguirán realizando iguales 
recorridos y con las mismas 

unidades -13 en total- será de 
6.15 a 18.50.

Además, el pasado jueves 
el Ejecutivo elevó al Concejo 
Deliberante un proyecto para 
aumentar el precio del bole-
to y llevarlo a $400. Se trata 
de una nueva suba ya que so-
bre fines de febrero había pa-
sado de $100 a $130.

De todos modos, ambos fun-
cionarios indicaron que San 
Francisco sigue teniendo uno de 
los boletos más baratos del país. 

“La quita de subsidios por 
parte del Gobierno nacional 
nos obliga a repensar el ser-
vicio en cada una de las juris-
dicciones. En San Francisco 
para morigerar ese impacto 

se analizaron diferentes al-
ternativas y en ese sentido el 
intendente (Damián Bernar-
te) optó por aquella que prio-
rice mantener el servicio”, 
destacó Carrizo.

 
Los cambios

En relación a los recorridos, el 
director de Transporte aseguró 
que no serán alterados y con-
tinuarán siendo con frecuencia 
de 35 minutos. Frank justificó 
estos cambios indicando que 
le permitirá al municipio “un 
ahorro importante y compensar 
costos operativos que tenemos 
ante la quita de subsidios”. 

Sobre la nueva tarifa del 
boleto, explicó que se tuvo en 
cuenta los aumentos del com-

bustible y el nivel de inflación: 
“Venimos de un boleto de 100 
pesos en 2023 y hubo una in-
flación interanual del 275 por 
ciento, aproximadamente”.

Por último, los funcionarios 
fueron consultados sobre el im-
pacto que esta medida tendrá 
sobre los estudiantes de nivel 
superior que cursan por la tar-
de noche o aquellos alumnos 
de escuelas nocturnas, tanto 
primarias como de nivel medio.

“Estos días veremos cómo 
impactan estas modificacio-
nes. Analizaremos con los 
centros de estudiantes, deca-
nos y directores de estableci-
mientos y de ser necesario se 
volverán a hacer adecuacio-
nes”, respondió Carrizo.
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ESCRIBE: OSCAR ROMERO

Dengue: clínicas reconocen que atienden a 
muchos pacientes y que hay pocas internaciones

En las últimas dos semanas 
se viene registrado en San 
Francisco y la región un 

brote de dengue que, sostienen 
las autoridades sanitarias, se 
anticipó (ver páginas 10-11). La 
situación genera preocupación 
en la comunidad pero además 
del hospital público en clínicas 
y sanatorios privados donde ya 
se registraron internaciones por 
esta enfermedad. 

El Periódico consultó a los 
directores médicos de las clí-
nicas Regional del Este y En-
rique J. Carrá, y también del 
Sanatorio San Justo, quienes 
coincidieron en un aumento 
significativo de pacientes con 
dengue, aunque hasta el mo-
mento fueron pocos los casos 
que requirieron internación.

POLÍTICA

Sebastián Carrizo, quien se 
encuentra al frente de la clíni-
ca Regional del Este, explicó 
que el número de contagios 
viene en crecimiento en las úl-
timas dos semanas: “Llegamos 
a tener hasta cuatro pacien-
tes internados que presenta-
ban cuadros moderados y a la 
mayoría se les hace un segui-
miento ambulatorio”.

En el caso de los cuadros 
que requirieron internación 
se trataban, en su mayoría, 
de personas reinfectadas con 
el virus, algunas de ellas con 
comorbilidades y que presen-
taban un cuadro de dengue 
tipo dos.

De todos modos, aclaró: “No 
estamos saturados ni nada por 

el estilo, se está tratando como 
una patología más que se ve en 
verano”.

Por su parte, Juan Pablo 
Pozzi, director de la clínica 
Enrique J. Carrá, destacó que 
hasta inicios de la semana pa-
sada sólo habían tratado “casos 
leves” que merecen solamente 
un seguimiento.

“Sorprende la cantidad”

En el caso de Daniel Martelli, 
director del sanatorio San Jus-
to, se mostró sorprendido por 
la cantidad de pacientes con la 
enfermedad que se atienden dia-
riamente. “Venimos con muchos 
casos de dengue, la mayoría se 
han seguido de forma ambulato-
ria, no fueron muchos los que re-
quirieron internación, menos de 
alta complejidad, por lo menos 
en el caso nuestro”, dijo.

Agregó que San Francisco 
ya está considerada como una 
ciudad “de alta circulación de 
dengue, entonces los contagios 
están a la orden del día”. 

El médico contó que la si-
tuación actual, a su entender, 
es similar a la época de pre-
pandemia, cuando también 
hubo un aluvión de casos de 
dengue en poco tiempo.

- Dolor de cabeza.
- Fiebre mayor a 38°.
- Dolor retrocular, 
artralgia, mialgia.
- Dolor abdominal 

intenso.
- Erupciones.

Síntomas
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Brote de dengue anticipado: “Es importantísimo 
no automedicarse”, pidió la directora del Hospital

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

SOCIEDAD

Verónica Pepino dijo que "el brote se ade-
lantó 9 semanas en la provincia de Córdo-
ba y el departamento San Justo". Ejes de 
trabajo y síntomas de alarma, en la nota.

signos de alarma que ameri-
tan una consulta”, se explayó.

Frente a esto se realizará una 
revisación exhaustiva, pedido 
de análisis, muchas veces deben 
quedar en observación y otras 
internados, dependiendo las cir-
cunstancias. Independientemen-
te del ingreso o no del paciente a 

la institución, lo fundamental es 
ir a una nueva consulta.

Pepino también resaltó que 
es importante no ingerir cual-
quier medicamento. “Los pa-
cientes que ya tienen el diag-
nóstico hecho de dengue o que 
están con síntomas de dengue, 
por favor no se automediquen. 

El brote de dengue llega 
todos los años y la época 
de los meses de febrero, 

marzo y abril es la más alta en 
cuanto a casos reportados. En 
general este 2024 se han pre-
sentado temperaturas superio-
res a los 28°, que combinadas 
con una elevada humedad y 
las precipitaciones no hicieron 
más que favorecer al mosquito 
transmisor Aedes Aegypti.

La situación en San Fran-
cisco se presenta como la de 
una zona con circulación alta 
de los mosquitos que transmi-

ten este virus y por eso hay 
una mayor proliferación de 
casos. No es la única porque 
son varias las localidades en 
el departamento que compar-
ten esta realidad.

La directora del Hospital 
J.B. Iturraspe, Verónica Pepi-
no, que tiene alcance regional, 
brindó algunas especificacio-
nes para tener en cuenta en 
los casos de dengue. Ante todo, 
dijo a El Periódico que lo más 
importante es el diagnóstico y 
seguimiento de los casos y se-
ñaló cuáles síntomas son de 
alarma.

“Es importante el segui-
miento del paciente, estar 
atentos a los signos de alarma. 

Los pacientes que estén cur-
sando dengue y que estén con 
un dolor abdominal intenso, 
que hayan pasado su cuarto 
día de fiebre y que continúen 
con un cuadro febril impor-
tante, que estén con vómitos, 
que estén con sangrado en las 
encías, sangrado en las mu-
cosas, esos para nosotros son 
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Eso es importantísimo, no au-
tomedicarse, sí tomar suficien-
te cantidad de líquido entre 2 
y 5 litros de agua por día y ha-
cer reposo”.

Circulación

- ¿Cuál es la situación del 
dengue en San Francisco en 
la actualidad?

- A diferencia de otros años, 
en el año 2024, el brote de 
dengue se adelantó unas nue-
ve semanas en la provincia de 
Córdoba y en el departamen-
to San Justo. No escapa a la 
realidad de las otras provin-
cias, teniendo en cuenta lo 
que ha pasado en el NOA y 
en el NEA y que han tenido 
prácticamente casos de dengue 
durante casi todo el año. Ob-
viamente también la condición 
climática, estamos con mucha 
cantidad de lluvias, entonces 
es muy favorable para la pro-
liferación del mosquito.

- ¿Qué pasa en el departa-
mento respecto al dengue?

Tenemos varias localida-
des que están con diferentes 
niveles de circulación del vi-
rus. Algunas tienen baja, en 

otras es moderada y hay al-
gunas localidades que están 
con una circulación alta del 
virus en donde las estrate-
gias epidemiológicas son dis-
tintas, incluso hasta el diag-
nóstico se realiza de distinta 
manera.

Diagnóstico

La forma de trabajar difiere 
según las zonas y su nivel 
de circulación del Aedes Ae-
gypti. En el caso de ciuda-
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“Estamos con una 
alta circulación 

del virus. 
El diagnóstico ya 

lo estamos 
haciendo por nexo 

epidemiológico”.

Verónica 
Pepino
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des como San Francisco los 
diagnósticos se están hacien-
do por nexo epidemiológico, 
pero también está la alterna-
tiva de los test antígenos.

- ¿Cómo dividen el trabajo 
en esos casos?

- Por ejemplo, en una locali-
dad con una alta circulación, 
vos ya podés hacer un diag-
nóstico de dengue por nexo 
epidemiológico. Entonces ya 
tenemos varias localidades del 
departamento que están ha-
ciendo diagnóstico por nexo 
epidemiológico. Nexo epide-
miológico nos indica que es 
posible tener otros casos pa-
recidos en la familia, tener 
casos parecidos en la cuadra, 
casos iguales con los mismos 
síntomas.

- En el caso de San Francis-
co, ¿cómo es la circulación?

- Nosotros, junto con otras 
localidades, estamos con una 
alta circulación del virus. En-
tonces, acá el diagnóstico ya 
lo estamos haciendo por nexo 
epidemiológico. Al igual que 
otras localidades como Devoto, 
como Arroyito, como Brink-
mann.
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Salvagno gestiona llevar más servicios 
a la zona rural de Colonia Iturraspe

DE NUESTRA REDACCIÓN

orilla de la ruta, son 22.000 
hectáreas, la propuesta nuestra 
era llegar con la prestación de 
servicios a toda el área. O sea, 
no quedarnos en ser la comu-
na a la orilla de la ruta y que 
la gente venga. En base a eso 
nos propusimos delinear cier-

tos ejes entre los cuales está sa-
lud y educación, entre otros”, 
explicó Salvagno.

Entre las acciones previstas, 
detalló: “Estamos organizando 
para llevar el médico a las es-
cuelas, hacer controles, segui-
miento de los chicos, tratar de 
hacer detección temprana de 
problemas, como puede ser in-
trafamiliares”, precisó.

Respecto a la seguridad, se-
ñaló que se hicieron gestiones 
ante el Gobierno provincial 
para lograr más recursos poli-
ciales. “Hemos tenido hechos 
de inseguridad no solo en la 
zona urbana, sino también 
en la rural. Hemos llevado el 
reclamo a los ministerios co-
rrespondientes y estamos tra-
tando de tener respuestas para 
mejorar el sistema en la zona 
rural. Dependemos de la Po-
licía Rural y es insuficiente”, 
aclaró.

Tras su asunción en di-
ciembre pasado como 
presidente comunal de 

Colonia Iturraspe, localidad 
del departamento San Justo 
distante a 16 kilómetros de San 
Francisco, Fernando Salvag-
no impulsa varios proyectos 
cuyo objetivo principal es llegar 
con distintos servicios a la po-
blación que se encuentra en la 
zona rural de esta colonia.

Junto al resto de la comi-
sión directiva que administra 
el pueblo, Salvagno explicó 
varios proyectos que se en-
cuentran diligenciando en 
casi tres meses de gestión 
para llevar servicios a toda la 
extensión de su territorio, de 
unas 22 mil hectáreas. Tienen 
que ver con la educación, asis-
tencia en salud y emergencias, 
seguridad, obras y cuidado del 
medioambiente, entre otros 
puntos. Y además, destacó que 
la suba de impuestos y tasas 
municipales fue mucho me-
nor a las de otras ciudades 

de la región, de solo el 60%, 
con una inflación que supe-
ra el 200%.

Salvagno (abogado, 34 años) 
dialogó con El Periódico y dio 
información de las gestiones en 
marcha. “Estamos trabajando 
en numerosos ejes que nos ha-
bíamos propuesto para además 
generar un desarrollo en el nú-
cleo poblacional. En casi tres 
meses que venimos haciendo y 
gestionando tenemos la idea de 
llegar a todos los sectores con 
servicios”, resumió. 

Más servicios

Colonia Iturraspe tiene la par-
ticularidad de tener dos es-
cuelas rurales muy distantes 
entre sí y alejadas del núcleo 
poblacional sobre la ruta 1: 
una a cinco kilómetros dentro 
del campo y la otra a casi 12 
kilómetros. En una de ellas 
cuentan con Ciclo Básico Uni-

ficado primario y jardín de in-
fantes, con casi 100 alumnos; 
mientras que la otra se cuenta 
con nivel primario y jardín, 
con alrededor de 30 alumnos.

“Teniendo una comuna que 
más allá de lo que se ve a la 

# En seguridad, Salvagno viene gestionando mayores recursos.
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Dale Q Va en 
Bomberos: 

cómo es 
la venta de 

entradas 

El sábado 16 de marzo, Dale 
Q´ Va, la banda integrada 
por Neno Aguirre (ex Trula-

lá y Banda Express) y David 
Ortiz (ex Trulalá y Sabroso) 
regresa a San Francisco en 
una noche que promete ser 
inolvidable, donde repasarán 
todos sus éxitos.

Las anticipadas pueden 
conseguirse en boletería de 
Bomberos, cuyo horario es de 
19 a 21. Desde la institución 
informaron que desde este 
lunes comenzará la venta ge-
neral, hasta el sábado 16 de 
marzo. Además pueden con-

seguirse tickets  en la página 
web www.gigantedebombe-
ros.tuplatea.com.

Cabe destacar que el ingre-
so está permitido de 00.30 a 
2, y que los menores de 18 
años no pueden ingresar por 
disposición de la Policía de 
Córdoba. También, desde 
Bomberos informaron que 
está prohibido ingresar con 
elementos contundentes (ma-
quillaje, perfume, encende-
dores, etc).

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

José Santillán, una vida en Bomberos 

José Ángel “Polaco” San-
tillán, histórico empleado 
del taller de la Sociedad 

Bomberos Voluntarios de San 
Francisco, le llegó la jubilación. 
Y desde la institución, lo desta-
caron: “Después de tanto tiem-
po trabajando incansablemente 
por Bomberos, es hora de que 
disfrute su merecido descanso”.

Desde 1990, José colaboró 
con la institución y en 1998 

entró efectivo trabajando como 
encargado en el área de maes-
tranza, realizando el manteni-
miento del cuartel cualquiera 
sea el día y pronóstico. 

El Polaco pasó más de tres 
décadas dentro del cuartel y se 
“despidió” –entre comillas ase-
guran sus compañeros ya que 
creen que los seguirá visitando- 
con una cena especial donde 
además repasó su historia.

José y el cuartel 

En el año 1990, Santillán y su 
pareja buscaban darle un futu-
ro a su hijo Mauro, y ese fue 
el motivo de su acercamiento a 
Bomberos. 

“Año 1990, yo tenía una fa-
milia y mi hijo Mauro que te-
nía que darle un futuro para 
que pudiera cumplir su sueño, 
como todo papá quiere para un 
hijo. Lo hablamos con quien 
fuera mi mujer, nos miramos y 

le dije yo me voy a Bomberos a 
pedir trabajo”, comentó. 

Explicó que encontró un gru-
po de personas “espectacular” 
que le prestaron su oído para 
escucharlo, lo alentaron y hasta 
compartieron sus lágrimas dán-
dole un apoyo.

 “Ustedes son mi familia 
y lo seguirán siendo, porque 
para mí no era fácil conseguir 
trabajo. Hoy les digo muchas 
gracias por abrirme las puertas 
del cuartel y no marginarme 
y aceptarme como soy”, expre-
só en una carta dirigida a los 
miembros de la institución que 
siempre lo acompañaron du-
rante sus años de trabajo. 

Además, desde Bomberos 
remarcaron un consejo que les 
dejó “El Pola”: "Disfruten todo 
lo que puedan, sabemos que 
estamos de paso y que nos va-
mos con las manos vacías. Sean 
muy felices, no se rindan, y a 
cumplir sus sueños”.

Desde la institución 
agradecieron a “El 
Polaco” por sus más 
de 30 años de trabajo 
en el cuartel. “Ahora 
que disfrute su me-
recido descanso y la 
jubilación”, dijeron 
sus compañeros. 
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El torneo "Gastón Blasi" en marcha: la historia 
del jugador al que un accidente lo marcó

DEPORTES

Se puso en marcha la tem-
porada de básquet en San 
Francisco con la disputa 

de la primera fecha del Aso-
ciativo. Entre las principales 
novedades, el torneo contará 
con la inclusión de 9 de Julio 
de Freyre, se continuará impul-
sando la rama femenina y se 
potenciarán las selecciones gra-
cias a un convenio con el centro 
de Formación FORMAR. 

Además, el torneo lleva el 
nombre de Gastón Blasi, 
uno de los grandes jugadores 
que dio estas tierras. Blasi 
se inició deportivamente en 
Sportivo Belgrano durante 
las épocas doradas del básquet 
en dicha institución, consoli-
dó su andar en los primeros 
años de la Liga Nacional de 

Básquet, pero un accidente lo 
terminó marginando de las 
canchas. 

Fue parte de los equipos de 
Córdoba que se consagraron 
en el campeonato Argentino 
Juvenil de su categoría y su de-
sarrollo fue a la par de leyen-
das como los hermanos Mario 
y Marcelo Milanesio. 

También captó la atención 
de todos en el Sudamericano 
Juvenil de 1981, cuando logra-
ron el título después de vencer 
a Brasil. Su imagen y la de 
todo el equipo quedó inmorta-
lizada en la revista El Gráfico. 

“En un año me cambió todo, 
porque cuando ganamos el 
Argentino salimos en El Grá-
fico... una locura. Y el Suda-
mericano de 1981 se jugó en 
febrero, así de que no ser co-
nocido para nadie, pasé a ser 

ESCRIBE: IVANA ACOSTA
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me caigo de la moto. No venía 
muy despacio. Y estaba sin cas-
co. No me lastimé el cuerpo, 
solo un rasguño en una rodi-
lla. Pero tuve un golpe muy 
fuerte contra el pavimento. Me 
destrocé la cabeza. Nadie me 
quería tocar. Estaba desfigu-
rado”, contó en esa entrevista. 

A causa de ello sufrió una 
lesión en el ojo derecho de la 
cual tiempo después se operó 
porque veía doble, allí regresó 
a los entrenamientos y lo llamó 
el entrenador de la selección 
Alberto Trama, que preparaba 
al equipo para el Mundial juve-
nil de España en 1983. 

Se puso en forma, hizo una 
preparación impecable y estaba 
muy emocionado, pero otra vez 
un tecnicismo lo dejó afuera. 
“Me llaman de la CABB y me 
dicen que no me lo habían que-

rido decir antes para no desilu-
sionarme, pero que no podía 
ir al Mundial porque los clase 
'63 teníamos que haber jugado 
el Panamericano de 1982 para 
poder ser parte del equipo”. 

Ese siniestro vial frustró lo 
de Obras y no estar en el Pa-
namericano del ‘82 lo sacó de 
la selección. Pero aun así si-
guió jugando un tiempo más 
en Atenas, después pasó a San 
Martín de Marcos Juárez, pero 
nada fue lo mismo. 

Al final se enfocó en los es-
tudios y el parqué, sintió la 
ausencia de un base tan in-
teligente y buen conductor. 
Sin embargo, su huella segui-
rá siempre en la historia del 
básquet de los ’80 donde nació 
hace 40 años la Liga Nacional 
en la que se lució en las pri-
meras dos temporadas. 

campeón del Argentino juvenil 
y se preparaba para el Pana-
mericano de 1982, que se ju-
garía en Montevideo. También 
se consagró campeón con San 
Francisco en el campeonato 
provincial de selecciones.

Obras no se había rendido y 
volvió a la carga por el sanfran-
cisqueño con una oferta única, 
además en ese momento era el 
equipo más importante en el país. 
Lo que sucedió fue una cuestión 
de destino porque Blasi sufrió un 
accidente que le cambió la vida. 

En ese enero estaba para fir-
mar con Obras y decidió antes 
salir en una moto, tuvo un acci-
dente del que no recuerda tan-
tos detalles en Bv. 25 de mayo.

“Me dicen que en un mo-
mento me tapan, se me cruza 
un auto, no alcanzo a frenar y 

uno de los juveniles más bus-
cados. Me vino a buscar Flor 
Meléndez. Me acuerdo que 
cuando volví a Venezuela con 
el loco Tilatti nos llevaron di-
recto a las oficinas de Miguel 
Mancini en Obras para hacer-
nos una oferta. Javier la acep-
tó, pero yo me iba a estudiar a 
Córdoba, entonces mi viejo me 
dijo que no me fuera a Buenos 
Aires. Atenas me había habla-
do también, entonces me fui 
con ellos”, le dijo a Basque-
tplus hace unos años. 

Llegó el fin del colegio y de-
cidió ir a Córdoba a estudiar 
Ingeniería, pero a la par conti-
nuaría con el básquet en Atenas. 

Cambio y retiro

Blasi posteriormente estuvo en 
los elegidos para el Argentino 
de mayores en Neuquén, salió 15años
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Se pone en marcha 
el Baby Fútbol

1ª fecha - Torneo Apertura
Los Albos vs. 2 de Abril
Dep. Oeste vs. CD River
CDyC El Faisán vs. Bº Cabrera
Tiro y Gim. vs. Dep. Norte
Gral. Savio vs. B° Jardín
Inf. Xeneize vs. Belgrano
Tarzanito vs. Los Andes
Dep. Sebastián vs. Dep. El Trébol
DMD Freyre vs. E. del Sur
Libre: Dep. Josefina

Horarios
16 hs Categoría 2018
16.40 hs Categoría 2017
17.20 hs Categoría 2016
18 hs Categoría 2015
18.50 hs Categoría 2014
19.40 hs Categoría 2013
20.30 hs Categoría 2012
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Agentes del Cuerpo de Prevención Urbana ya patrullan 
y se capacitarán para usar armas no letales 

POLÍTICA

una sensación de inseguridad, 
cuando hay que comunicar a 
la fuerza policial para que ten-
ga especial cuidado con algu-
nas circunstancias”, agregó.

Según Bernarte, el cara a 
cara, en la cercanía con los 
vecinos, “la Municipalidad 
puede trabajar de manera co-
laborativa con la Policía de la 
provincia y mejorar la convi-
vencia en nuestra comunidad, 

que es una ciudad acostumbra-
da a vivir en paz”.

Por otra parte, el intendente 
señaló que proyectan dotarlos 
con armamento no letal. “Nue-
vamente a la vanguardia pro-
vincial, hemos tomado la deci-
sión de que nuestras guardias 
locales se capaciten en el uso de 
armas menos letales que ya está 
usando la Policía de Córdoba. 
Y vamos a iniciar las gestiones 

Luego, el intendente expli-
có cómo trabajará la agrupa-
ción: “La Fuerza trabajará 24 
horas por día, los siete días 
a la semana, con turnos ro-
tativos con coordinadores y 
agentes que son egresados 
de la capacitación que dio la 
Universidad Nacional de Vi-
lla María”.

Asimismo, destacó que ha-
brá operativos en distintos 
cuadrantes en los que se divide 
la ciudad, con la tarea de ayu-
dar en la prevención del deli-
to, colaborando con la Policía 
de Córdoba, y en materia de 
contravenciones y faltas, ha-
ciendo lo propio con la Policía 
Municipal.

“Fundamentalmente lo que 
tienen es un vínculo de cer-
canía con los vecinos, traba-
jando con ellos en tareas de 
prevención cuando los vecinos 
ven algo raro, cuando tienen 

DE NUESTRA REDACCION
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frente al Gobierno provincial 
para hacernos de este equipa-
miento, central en esta tarea”.

Plan Integral de 
Seguridad municipal 

Cabe destacar que una semana 
atrás, en su discurso de apertu-
ra de las sesiones legislativas, 
Bernarte anunció un Plan In-
tegral de Seguridad municipal 
que tendrá un fortalecimien-
to del “patrullaje virtual” que 
realiza Centro de Monitoreo, 
que ya cuenta con 250 cámaras 
en toda la ciudad. 

“Hemos previsto incorporar 
96 nuevos domos y 20 sistemas 
de lectura y reconocimiento 
de matrículas para identificar 
vehículos con pedidos de res-
tricción de circulación o se-
cuestro. También dos drones 
de alta tecnología y duración 
de vuelo, para el patrullaje en 
altura”, indicó.

Los agentes del Cuerpo 
de Prevención Urbana 
de San Francisco co-

menzaron con su tarea la úl-
tima semana, aportando una 
cuota más a la seguridad de 
la ciudad. Fueron puestos en 
servicio por el intendente Da-
mián Bernarte mediante un 
acto realizado sobre Bv. 25 de 
Mayo, frente al Centro de Mo-
nitoreo.

Acompañado por integrantes 
de la Secretaría de Preven-
ción y Movilidad Urbana, de 
la cual depende este flamante 
equipo, reconoció que existía 
“mucha expectativa y ganas 
por ver el despliegue de este 
Cuerpo en las distintas calles 
de San Francisco y por los es-
pacios públicos”.


